

## ¡TRABAJO! ¡TRABAJO!

He aquí el grito unánime de la gente obrera del campo. «Queremos trabajo», les oímos decir constantemente. «No pedimos más, no deseamos más. Acudimos —agregan— al Gobierno en demanda de ocupación porque los propietarios de la tierra se niegan a realizar los trabajos que exige cada época y las autoridades locales y provinciales no les obligan a llevar a la práctica esta labor.»

En los pueblos españoles no se cumplen las disposiciones legales que benefician a los obreros de la agricultura, lo mismo si emanan de las Cortes que si proceden del Poder ejecutivo. Para muchos caciques no hay leyes que cumplir. Aún conocemos casos de alcaldes que afirman que en sus pueblos son ellos los amos y que nadie está por encima de sus decisiones. Digamos de paso que alguna razón tienen en cuanto afirman. Hay alcaldes radicales, sobre todo, que son inamovibles, aunque cometan desafueros; en cambio, se destituye a los socialistas con gran facilidad y con cualquier pretexto.

Volvamos al tema. El trabajo ha cesado en el campo. Es posible que en algunos pueblos de la sierra no se hayan terminado del todo las faenas de la recolección; pero en la casi totalidad del país el paro es completo, y desde hace algunas semanas. Nuestra Federación no ha descuidado este tema. Hace ya bastante tiempo que obra en poder del Gobierno un escrito solicitando ocupación para los obreros campesinos; antes de enviar dicho documento se habían remitido infinidad de cartas con la misma solicitud. No se nos puede, pues, tachar de imprevisores. ¿Que hará el Gobierno ante esta situación? Nosotros pedimos que acudiera a las Cortes en solicitud de un amplio crédito con destino a obras públicas. Si lo hiciera podría mitigar el paro y enriquecer al país. Son muchas las obras hidráulicas que se necesitan realizar; suponemos que de la mayoría estarán terminados los proyectos y de las obras podrán acabarse sin demora. ¿Por qué no se emprende esta labor? Mover el dinero para construir obras reproductivas que enriquezcan al país ha de ser mejor que destinarlo para llevar la fuerza pública de un lado para otro o para concentrarla en aquellos sitios donde la miseria obligue a los obreros a protestar.

El Gobierno de la República tiene que atender a los trabajadores que le demandan ocupación; con esto que haga no habrá riesgo ninguno para el nuevo régimen. El peligro contra la democracia puede venir por ahí. La desesperación no será nunca buena consejera, y en este estado caen los que no tienen para comer. Ver todos los días como la familia, los seres queridos, pasan hambre porque se carece de jornal, siendo inútil para ganarlo, constituye un tormento que no todos los hombres que lo sufren lo pueden resistir con serenidad. El trabajo no puede negarse, no debe de saltarle a quien o quienes siendo aptos para ello no tienen otro patrimonio para sostener a los su-

jos. A conseguir esta finalidad tienden nuestros esfuerzos.

Ya hemos dicho en varias ocasiones que la legislación que hoy rige sobre laboreo forzoso es muy pobre; se aplica con gran timidez o no se cumple. Al arrebatar a las Comisiones de Policía rural su función ejecutiva se inutilizó la ley casi por completo. Es posible que se cometieran abusos por alguna de estas Comisiones; pero eso debió evitarse imponiendo sanciones y no arrebatándoles la esencia de la disposición legal.

En este caso, como en otros muchos, triunfó la clase burguesa del campo. Es cierto que los terratenientes se irritan cuando hablan de esta ley; la odian casi tanto como a la mal llamada de Términos. No nos extraña; su posición es la de no ceder en nada, seguir manteniendo sus privilegios, su poder onnómido; es decir: continuar como se encontraban antes de que la República fuese instaurada.

Sin embargo, con este u otro régimen, aquellos tiempos no volverán. Los trabajadores del agro han aprendido en pocos años muchas cosas. Saben hoy que tienen derecho al trabajo y a vivir, y no se resignan a perderlo. La sumisión de otras épocas pervive en el campo entre unos cuantos que aún viven, piensan y trabajan para el AMO; pero cada día son menos numerosos estos infelices de espíritu débil, que se someten voluntariamente a los caprichos y exigencias de quienes les explotan. En cambio, aumenta de día en día la gente que no quiere resignarse a pasar hambre. Los jóvenes principalmente son los que dan a las organizaciones obreras de nuestra Federación el mayor contingente. Hacen bien. Tienen muchos años de vida que recorrer para caminarlos entre persecuciones y hambre. Generalmente, esta juventud está, aunque no bien, menos mal instruida que sus progenitores. Esta mayor instrucción les hace comprender que no desmerece su obra de la que cualquier otro ciudadano pueda realizar, y se sienten con deseos de pedir que cese la vida miserable que hasta ahora han sufrido y aún vienen soportando y se les permita alcanzar un mayor grado de bienestar, al que se creen con derecho. Nosotros sostenemos también esta pretensión porque es justa. Los obreros dedicados a la agricultura realizan una función social elevada, tan alta como cualquier otro ciudadano que trabaje. ¿Por qué, pues, han de ganar menos salario, se les ha de perseguir por los patronos no dejándoles pensar como ellos quieren y se les ha de someter a una vida pobre sin cultura ni atractivos? Esta posición no puede continuar. Al campo hay que llevar trabajo para que no falten los jornales y hay que hacerlo sin demora porque la crisis es agudísima y se agravará más cada día que pase. La República tiene que conjurar este peligro de la falta de ocupación. El problema es difícil, pero no insoluble. Hay mucha tierra inculta que puede cultivarse; son incontables los pro-

pietarios que cultivan mal por ahorrarse jornales en algunos casos, y con el avieso propósito en otros de aumentar el paro forzoso, creyendo que con ello perjudican a la República. Utilizando estos dos procedimientos que pueden conjurarse con las obras públicas que debe comenzar el Gobierno inmediatamente, se podrán atenuar en el campo los estragos que ocasiona la falta de ocupación. Hay que dar trabajo a quien no tiene otro medio para vivir. Es justo y es urgente.

## CHILINDRINAS

*Tras los ejercicios espirituales, se han reunido unos cuantos clericales y, en honor de Cristo y la religión, creo que se dieron un buen atracón. ¡Pobrecitos frailes hoy tan perseguidos! Van por esas calles cariacontecidos: de cuanto tenían les ha despojado, ni para el sustento se les ha dejado, pero aun tienen todos muy buenos mofoles y, de cuando en cuando, celebran banquetes.*

*Un cura, en Villar del Rey, (siendo del Rey no es extraño que ese cura sea irraño y no respete la ley) porque a un muchacho le oyó cantar el «Himno de Riego» con el chico se lió a garrotazos y luego las orejas le arrancó. No solo que habrá hecho el juez, porque no es, por lo visto, ahora la primera vez que, ese ministro de Cristo, así trata a la niñez y pues, de modo palmario, se ve ya que la locura del cura no tiene cura encerrarlo es necesario.*

*Vaya, vaya, vaya con la policía, con su prensa técnica ¿que es lo que quería? Según ellos dicen, reorganizarse, pero yo sospecho que monarquizarse. No está mal que ansien reorganización, pero hay que hacer antes una selección, porque en ella quedan muchos emboscados y hora es ya que sean desenmascarados y pues no parecen los conspiradores, y se escapan siempre los atracadores, y aún siguen impunes cien asesinatos, y son perseguidos los hombres sensatos que de la República salen en defensa, mientras que a los neos todo se dispensa; aplaudo que quieran reorganizarse, mas deben primero desmonarquizarse pues de esa manera es como aquí habrá*

## CONDUCTA FARISAICA

¿Se puede practicar el cristianismo? A juzgar por la conducta de muchos católicos romanos, no. Estos no sólo no practican la doctrina social del cristianismo sino que se oponen con todas sus energías a que la practiquen los demás. El cristianismo es para ellos una bandera de combate, un ideal, una utopía, y se acogen a ese ideal, a esa bandera, a esa utopía, como aspiración, dicen, a beneficios en otros tiempos, en otras vidas, sin consideraciones a los demás humanos, sin fraternidad, sin caridad, sin justicia para con los demás semejantes, con un egoísmo que condenan todas las religiones. Para eso es su cristianismo, para utopías, y rechazan el camino a seguir, rechazan la práctica cristiana de la vida, rechazan los sacrificios de ese caminar, no abandonan las comodidades, no transigen en lo de amor al prójimo; que éste se las arregle como pueda, pero que no toque ni a sus intereses ni a sus personas.

Esta es la conducta de la generalidad de los católico-romanos. ¿Se podrá decir que son cristianos de buena fe los que así se comportan? No y no.

No se comprende que si a una persona se le enseña un camino por donde tiene que ir para llegar a recoger un importante tesoro, pretenda con romanticismos recoger ese tesoro y no quiera andar el camino señalado para conducirlo a él. Pues esta es la situación en que se mantienen los referidos católicos-romanos. Lejos de practicar la doctrina de la fraternidad del amor al prójimo, de la justicia social se encaraman en el orgullo, en la soberbia, en el despotismo para dominar al que no se somete humildemente a sus mandatos. Abundan las venganzas personales por ideologías diferentes contra los que no pueden vivir sin la acción capitalista de que ellos disponen. Y esta conducta será como quieran llamarla convencionalmente para enmascarar su delirio de grandeza, su egolatría, pero no será nunca cristiana.

¿Que no les gusta se les habla de fariseísmo, de hipocresía, de culteranismo a sus diversiones católicas? Yo no sé que en castellano pueda llamarse de otra manera. Y conste que no entra en mis intenciones molestar a nadie, sino hablar claro para que nos podamos entender. Porque sin hablar con franqueza, sin señalar los defectos, sin señalar los peligros no es fácil poder evitarlos, y éste es el objeto de estas manifestaciones con la sola intención de hacer luz en esa conducta equívoca, o mejor dicho maliciada, para que la paternidad pueda ga-

*buena policía y seguridad.*

*Siguen frailes y monjitas por las casas mendigando. El de esas gentes benditas es un ejemplo nefando y puede causar extragos pues nada hay que justifique el que no se les aplique a ellos la ley de vagos.*

J. Bugallo Sánchez

nar terreno en la evolución social que se está efectuando. No puede ser mi intención molestar a nadie, puesto que bien comprendo que las diferentes ideologías obedecen muchas veces a la diferente sugestión educativa que se ha recibido con relación a los tiempos en que se ha vivido. Ya es hora de que Hegue a imperar la luz de la razón y de hacer efectiva aquella máxima de: «No quieras para otro lo que, en las mismas condiciones, no quisieras para ti.»

Con estos antecedentes quiero demostrar que el obrero tiene más que razón sobrada para rebelarse contra los sistemas de gobierno capitalista que nos han regido con el mangoneo consiguiente de esta clase todo lo católica que quiera decirse, pero todo lo antihumanitaria que ha sido posible. Todo gobierno de mangoneo capitalista seguirá siendo para beneficio del capitalista, aunque por lo pronto en sus propagandas y programas adule y halague a los obreros para conseguir su benevolencia. Después ya les sujetarán como ha sucedido siempre, y esto es un crimen social contra los obreros, contra la clase proletaria que engañados por las ofertas capitalistas se entregan a veces confiados a una protección hipócrita, que, en vez de protección económica, resulta ser una nueva explotación y una nueva esclavización. No puede creer el obrero en promesas de protección más o menos aderezadas de catolicismo. Si por el fruto se conoce el árbol, ya pueden deducir que este seudocristianismo no es más que farsa social, redes para cazar incautos, engaños para dividir a la clase obrera con la sugestión de la influencia divina que se ha explotado siempre a favor del capital.

El mundo trabajador, el mundo de asalariados ha visto la farsa y ya no transige con las monsergas de resignación y de conformidad, mientras los capitalistas no tengan también resignación y conformidad con perder sus condiciones de clase privilegiada y fraternicen con los demás humanos que nacieron más pobremente. Mientras se conserven las aristocracias de casta, mientras el valor del trabajo no sea el primer mérito del individuo, no puede haber conformidad ni resignación posible, y el freno católico-romano será inútil por no haber corregido antes aquellos desmanes, por no ser adecuado medio en manos de los que en pareja con el capitalismo recomiendan al proletariado paciencia y resignación, al par que defienden los privilegios de los poderosos.

¿Por qué se ha de recomendar a los pobres resignación mientras que a los capitalistas se les reconoce el derecho a sus privilegios? ¿No sería más humanos y más cristiano procurar la nivelación de los condiciones del desarrollo económico y que el mérito del trabajo personal fuese el único admitido entre los humanos? Esto sería justicia social, lo demás es un constante carnaval con los correspondientes disfraces. Una pura farsa consagrada por la rutina. Aurora Blanco

A VER QUE PASA

### Cuidado con el bastón de mando

A estas horas de ahora, leviteiros y agrarios rentistas, de la peor calaña, andan por esos pueblos de Dios y del demonio que pierden los talones, en busca de concejales aprovechados o bobalicones que, les den sus votos, para poder asentar sus enormes y descansadas posaderas en uno de los nuevos sillones del flamante Tribunal de Garantías Constitucionales.

Compadecemos al señor Alborno, si por posible casualidad, llegara a verse rodeado de tanto zoquete, como estos días por primera vez en su vida, vé su nombre estampado en letras de molde circulando de mano en mano.

Antes de ver al señor Alborno en tal aprieto, preferiríamos verle en medio de una nube de langostas, porque muy bien pudiera ocurrir que, tomáramos el ejemplo de los Comisarios regios de la dictadura, que combatían dicha piaga quemándola con gasolina, y aún les sobraba para hacer rodar el coche.

Quiera Dios y todos los santos y santas, vírgenes y no vírgenes, y todos los santos padres de hijos conocidos y desconocidos, que no suceda tal cosa. Porque si triunfan los agrarios ¡ay mi madre! lo que tendríamos que oír y aguantar.

La marcha real que estos días dejó oír sus chamboas notas en los jardines de la iglesia de la Virgen del Carmen, sería música celestial, comparado con la cerrada conque a diario nos iban a obsequiar los que ni para dormir se quitan el cencerro.

Únicamente, nos libraríamos de tal martirio, si tuviéramos la actitud energética que, en estos primeros momentos de mando, desarrolla el nuevo gobernador de la provincia don Ceferino Palencia Tubau, a quien saludamos «LA VOZ DEL TRABAJO» deseándole una agradable estancia entre nosotros, y un feliz acierto en sus decisiones, dentro de la más estricta justicia.

Se necesita frescura y chulapería para tocar la marcha real a las puertas de una iglesia, en el preciso momento que la primera autoridad de la provincia se posesiona del cargo. Y hace falta la decisión necesaria de un gobernador para meter en cazuela a tanto pollo desvergonzado, como se ha incubado en los despachos de tantos Santaella, republicanos sin república, gobernadores gobernados, para entregar a la clase trabajadora atada de pies y manos, para que sirviera de pasto a tanta infamia como hemos presenciado, cometida por esas aves de rapaña, anidadas al calor amoroso del más desenfrenado caciquismo.

Quisiéramos, señor gobernador, que fuera usted en Zamora, el primer gobernador republicano que obrara en justicia. Tenemos motivos fundados para esperarlo así. Su actuación en otras provincias nos lo dice. Y no ovide, señor gobernador, ese baston de mando que nuestros hermanos hambrientos le regalaron por escote de cinco céntimos hasta completar la suma de TRES MIL pesetas. Ese baston es la encarnación de la justicia que los obreros deseamos dentro del régimen republicano.

Uselo a su debido tiempo, sin contemplaciones de ningún género. No tema hacer justicia que es obra de dioses. Procure hacerse respetar para ser temido, que nosotros jamás le iremos a la mano dentro de la razón. Nuestro deseo es no vernos en el doloroso trance de volverle la espalda como a tantos otros, queremos que el bastón recuerde a tantos amigos, sirva para estrechar los lazos de paz que deben existir entre el representante de la autoridad y el pueblo. Y por último, señor gobernador, sea bienvenido entre nosotros, así como vuestra esposa y camarada nuestra, la brillante escritora Isabel O. de Palencia.

Que no triunfen los agrarios es nuestro ferviente deseo; pero si triunfan no hay que desmayar, aquí están los obreros zamoranos dispuestos a no dejar que se arrebatasen ese bastón, aunque para ello haya necesidad de salir a ver qué pasa.

Herminio Asorey

### BAR AVELINO

La Casa más surtida en los artículos de su clase

0'20 Vermohut con aperitivo, 0'20

Mariscos todos los días - Bocadillos surtidos -

San Andrés núm. 13 - Zamora

### Notas esperantistas

En el Congreso anual que han celebrado los esperantistas proletarios en Stokolmo han acordado que el XIV Congreso de los esperantistas afectos a la Asociación Mundial Sinternacional se celebre el próximo año en Valencia.

Esto dará lugar para que en el año 1934 visiten España medio millar de esperantistas obreros de todas las partes del mundo.

Es de esperar que el Gobierno de la República sabrá concederles la consideración que se merecen.

### Agrupación de Funcionarios Municipales

(U. G. de T.)

Esta Agrupación en Junta general celebrada el día 21 de agosto último, acordó abrir una amnistía general para todos los individuos a quienes pueda afectar, y por término de tres meses.—El secretario, Fidel Fernández.

### Suscripción

Abierta a favor del compañero de Terres del Carrizal, Jesús Alvarez Montero, para costearle los gastos del proceso que se le sigue derivado de una provocación patronal.

#### CUARTA LISTA

Pesetas

Suma anterior . . . . 114'05

- Recaudado por la Sociedad de Torres del Carrizal: Moisés Pulido Luengo, 10 pesetas; Felipe Lorenzo, 10; Felix Lorenzo, 5; Casimiro Martín, 7; Cayetano Prieto, 5; Matías Prieto, 5; Mauricio Fernández, 10; Tirso Vicente, 10; Aniceto Prieto, 5; Tomás Vara, 5; Eugenio Vara, 5; Un simpatizante, 1'50; Ramon Vicente, 5; Agapito Prieto 3; Un simpatizante, 5; Segifredo Sastre, 10; Un simpatizante, 7; Serapio Rodríguez, 5; Nemesio Rodríguez, 5; un simpatizante, 20; otro id., 11'50 otro id., 50, otro id., 50 . . . . 250'00

Suma y sigue . . . . 364'05

Los donativos los recibe el camarada Jesús López, en la Casa del Pueblo parque de Pablo Iglesias 6, de siete y media a nueve de la noche.

### Suscripción

Con el objeto de aliviar en lo posible la desesperada situación económica en que ha quedado Brigida Santiago Hernández, viuda de Francisco Lorenzo Garrote, víctima de los sucesos ocurridos en Madridanos, se abre una suscripción a la que pueden contribuir cuantos lo deseen.

#### CUARTA LISTA

Pesetas.

Suma anterior 101'50

- Carios del Canto 1'00
- Agrupación Socialista 50'00
- Patricio San Martín 2'00
- Benedicto Carreras 3'00
- Dolores García 1'00
- Jesús Alvarez, Torres del C. 1'25
- Alonso Redondo 1'00
- Juan Parra 1'00
- Recaudado por el compañero Manuel Antón de varios camaradas y cuya nota se le ha extraviado, pudiendo los interesados indicar la cantidad, si les parece para su publicación 5'00

Suma y sigue 166'75

Los donativos los recibe el camarada Jesús López, en la Casa del Pueblo todos los días laborables, de siete y media a nueve de la noche.

LA SEMANA INTERNACIONAL

### Los tenedores de la Deuda rusa

En tiempos del zar, Nicolás II, se lanzaron en Francia varios empréstitos por el Gobierno ruso, que los franceses se apresuraron a cubrir. Al llegar los bolcheviques al Poder, anularon todas las deudas, en primer lugar, porque Rusia, en las condiciones en que la había dejado la guerra y la revolución no estaba en situación de pagar los intereses, y las amortizaciones de esos intereses, y en segundo lugar, porque la clase obrera no estaba dispuesta a echarse sobre la espalda una carga que lo era de la plutocracia.

La prensa rusa (y los partidos comunistas oficiales; como es lógico), ha echado las campanas a voleo con motivo de los últimos pactos de no agresión rusos «Los gobiernos burgueses — nos han dicho — se ven obligados, ante la presión de las masas, (1) a reconocer el fuerte Estado obrero». No critico yo a Stalin porque firme pactos de no agresión, simplemente pongo de resalto que las razones que se nos dan son falsas, pues a Rusia no se la reconoce, ni se firman pactos de no agresión, ni porque se consolide, ni mucho menos bajo la presión de las masas, sino con vistas a la próxima guerra, en la que Rusia, aunque Stalin o quien entonces la dirija haga esfuerzos por quedarse al margen, se verá mezclada y comprometida en ella fatalmente, por los errores que ahora está cometiendo Stalin. Todos estos éxitos que nos presentan los comunistas oficiales, no son más que retrocesos. Rusia ha tenido que dar un paso atrás en extremo Oriente (¡la venta del ferrocarril del Este chino!) Rusia ha tenido que dar pasos atrás en Occidente (¡la Besaravia, el proceso de la Metropolitán-Vickers!).

Los comunistas oficiales se empeñan en presentarnos estos fracasos como éxitos, ahí está el crimen.

No es improbable que presentemos, no ya otro paso atrás, sino una huida vergonzosa, que pondrá de manifiesto el esqueleto de los pactos de no agresión, el reconocimiento de la deuda rusa del zarismo, abolida por los bolcheviques en los angustiosos días de la guerra civil, pero cuando se sentan seguros bajo la dirección de un Lenin y un Trotsky.

#### ¡Democracia!

La clase obrera española ya se va desengañando que en la democracia burguesa no puede realizar su obra. No he de ser yo el que no aplaude los discursos de Largo Caballero, pues es lo que siempre he venido sosteniendo. Para mejor ayudar a los obreros a comprender lo que la burguesía entiende por democracia voy a exponer sucintamente la situación en que se encuentra Irlanda, caso típico y único, en que la democracia burguesa se ha lanzado contra la propia burguesía.

Los irlandeses siempre han estado sujetos a la corona británica, hasta que se empieza a iniciar la decadencia de Inglaterra, coincidiendo con la decadencia del sistema capitalista. Irlanda pide la separación, como todos los Dominios, y además la República. Encarna estos ideales burgueses.

De Valera, al que el pueblo lleva a la Presidencia de Irlanda para que los realice. Al querer llevarlos a cabo, Inglaterra le declara la guerra económica, Irlanda

exportaba a Inglaterra carnes principalmente y además era su único mercado. Al imponer Inglaterra un gran canon de entrada a éstas carnes, se tienen que quedar rotas en Irlanda, pues resulta anti-económica su venta en Inglaterra. Excluidas del único mercado en que se vendían, se abaratan y pueden ser adquiridas por el pueblo irlandés, para el que antes eran inasequibles. Esto aumenta el prestigio de De Valera, entre el pueblo, que en unas elecciones siempre le dará la mayoría. Pero también aumenta el encono de la plutocracia del campo que ve mermados sus ingresos. La burguesía del campo necesita derribar a De Valera, pero no puede recurrir a unas elecciones por que es una exigua minoría. ¿Qué hace? Organizar un ejército: las camisas azules. Se prepara para derribar al Presidente por un golpe de Estado y por una guerra civil, únicos medios que le quedan. ¡Oh, Democracia, qué bella eres para tenerte en un cuadro clavada en la pared!

De Valera no es hombre que se arredre por tan poca cosa y ha respondido con energicas medidas a las balandronadas de los camisas azules. En tal punto las cosas no es impropable que la burguesía campesina recurra a la guerra civil para salvar sus intereses que están por encima de todas las democracias. ¡Aprenda la clase obrera!

R. Megias

#### Para el Administrador de Correos

Constantemente recibe LA VOZ DEL TRABAJO quejas contra los peatonos por el mal servicio de Correos. Ultimamente nuestra colaboradora Aurora Blanco, deposito en la estafeta de Poblacura del Valle unos originales iraqueados con 60 centimos, que aún no hemos recibido y a mayor abundamiento el martes pasado depositamos en esta Administración 300 circulares dando instrucciones para la elección de hoy, muchas de las cuales no llegaron a su destino.

### Ofertas especiales

Con el fin de contribuir a la divulgación de los libros y de facilitar los medios para su adquisición, concedemos durante los meses de septiembre y octubre el siguiente lote:

- Los socialistas y la revolución, por Cordero 5'00
- La U. G. T. ante la revolución, por Santiago 3'00
- El socialismo y las objeciones más comunes, por Zerogio 2'00
- A través de la España obrera, (reportajes) 2'00
- Artículos Marxistas, por Volney 4'00
- Memoria del XIII Congreso del P. Socialista 1'50
- Manifiesto Comunista, por Marx y Engels 2'00
- Revolución y contrarrevolución, por Marx 2'00
- Misericordia de la Filosofía, por Marx 2'00

Este lote consta de nueve volúmenes, con un importe total de 23'50 pesetas.

El precio de esta oferta es de QUINCE PESETAS, libre de todo gasto.

Pedidos y giro postal a la Administración de «El Socialista», Carranza, 20.—Madrid,

**CAFE SEISDEDOS** vinos y licores

**BAR SEISDEDOS** de todas marcas

Café exprés y copa de coñac a **0'45**

**0'20** Vermohut con aperitivo **0'20**

Recomendamos este popular **BAR** a la clase trabajadora

## Información provincial

De Sanzoies

### Lamentos

He aquí un panorama con sus características o una bibliografía detalladamente explícita que Sanzoies encierra.

Presenta una campiña vitícola y cereal asombrada, ubérrima, que se extiende ante nuestros ojos inquietos por captar completamente este paisaje que no se parece a ninguno de cuantos vemos; no me atrevo a parangonar; el campo es bello y es apa a toda ponderación, cientos de hectáreas.

La vega parece enorme, incommensurable. Se aizan al Este unos semeantes contraherres que ganan redondumbre de montañas. De entre Norte y Oeste casi oculta en la tarde mansa y en la mañana Zamora, la ciudad de Don San, no erizada de torres y es de luz; al Sur tierra adentro lontananzas grises. La flora variada en especies y la fauna dañada explota. Cielo azul límpido cuyos tejidos horizontales a veces se ven circundados por nubes «estratos». Es la tarde la Tierra cumple su misión natural que en su último periodo el Sol se nuda tras los horizontes montañosos y en su misteriosa influencia vital va hirviendo con sus rayos las vastas aristas, los prominentes montículos; las sombras se endurecen y el Sol se oxingue como precursor de la tristeza y de la soledad. Azul y verde; estos son los colores de la flora campesina. La pródigo gracia de la exuberante campiña hace pensar en una fervorosa multitud que aizase sus frutos como una ofrenda en las palmas de sus manos rotas; es el aborto de la madre naturaleza que incita a su hijo a que persista su vida mediante la ofrenda de sus frutos.

Campesinos sin pan en tierra fértil. Proseguimos describiendo, topamos con un pueblo que vive entre una moral misuca y despechada, vengadora y amiga: es Sanzoies. Asiado del contacto cívico de una humanidad que tiende a suavizar lo áspero y a corregir lo torcido en el ritual tradicionalismo. Casas decrepitas y rancias costumbres clásicas del régimen de la vieja Europa. La telegrafía sin hilos en los acuales días trasmite hasta los pueblos entre hertzianas ondas los ecos de una nueva civilización y episodios de la lucha de clases. Sanzoies fuerte se inhibe no queriendo, no pudiendo comprender como el mundo cual viento corre a ocupar un horizonte despejado de miasmas del malon régimen.

Una caverna agraria recluta en sus tenebrosos antros a los restos de la vieja oligarquía rural; consecuencias de un absolutismo jactancioso bajo el estímulo de vivir a expensas de las claudicaciones. Ante todo esto surge el hambre que articula estas palabras: ¡Campesinos sin pan en tierra fértil! ¿No hay días grises? ¿No hay negrura de tristezas? Sí, hay una negrura de curias, de odios y de ansias insatisfechas que crece sin cesar, que se agiganta terrible, amenazadora; eficazmente se reflejan las causas.

Unos somos mártires de la redención humana y ante esta idea compendioso se nos llama locos, visionarios se nos divulga; los que odiamos los individualismos y luchamos por el bienestar colectivo o general, los que pone-

mos una esperanza propinqua en una justicia humanitaria cuyos símbolos son la resolución del problema económico y desarme mundial en la conferencia de Ginebra; ignorancia, crueldad e incompreensión nos acusan, por una parte apostasí, venganza y egoísmo por otra, que tienden a apagar la ingente hoguera de la revolución, redentores en vez de locos.

Si por estas palabras somos reprendidos de los ignorantes, en cambio vemos de ser admirados de los juiciosos; culmina aún más todo esto haciendo perdurar reminiscencias tradicionales.

Se acerca la fiesta conmemorativa para el 6 de septiembre, precedente de una creencia supersticiosa arraigada en un año de peste. Un festival taurino. Toros y fiestas, mientras el pueblo padece hambre; nos muerden en el estómago y el alma herida por el dolor de una estable crisis. Yo creo que todas las fiestas católicas o taurinas sobran. Un día antes o un día después solo servirán para aumentar la angustia de los explotados y para malgastar unas pesetas que podrían o que deberían tener otro empleo más justo y equitativo.

Adrián García Rodríguez  
Sanzoies, agosto 1933.

### Argujillo

#### Autoridades de la vieja política

Todos sabemos que aún reina en la mayor parte de los pueblos el rancio caciquismo, que tanta incultura, pobreza y agobio sustentó en los pueblos. Las autoridades caciquiles lo son preferentemente para beneficiarse a sí mismos y beneficiar a los amigos. He aquí como obran los reaccionarios de Argujillo desde el Ayuntamiento después de la República: Destituyeron al guarda municipal porque no era de su partido, ninguno de los obreros asociados a la sociedad obrera fue incluido en la beneficencia municipal, todos los empleados municipales tienen la obligación de danes el voto si no quieren perder el destino. Toda construcción o reforma que reance un contrario político es controlada, ananzada y a ser posible, deshecha por el alcalde para presionar o castigar a sus contrarios; por otro lado sus amigos o partidarios pueden cometer todas las arbitrariedades que les venga en gana; ya introduciéndose en una pradera municipal, ya ocupando parte de una calle con una nueva construcción, ya depositando los estercoeros en el arroyo que lava el pueblo con gran perjuicio de la salud pública, con olores que infectan el pueblo y grasas que tñen el arroyo, y son los concejales los primeros en hacer estos atropellos «¿Pa eso son autoridades!»

Actualmente han hecho los jóvenes una presa donde se bañan diariamente. Bien, pues lo tienen que hacer con el agua tomada del estercol porque un concejal y otros amigos se empeñan en curar su muladar en el arroyo. Y no sirve la presión que pueda desarrollar la Junta de Sanidad en pro de la Higiene; como son autoridad y son ricos todo el mundo les tiene miedo; el médico, el veterinario y todo cristó. Saben que el cacique es un terrible enemigo y todos cierran el pico y aquí no ha pasado nada. ¡Y aún está esta gente descontenta con la República! Es claro, tienen la aprensión

del mañana, y ellos quisieran tener un porvenir sin preocupación.

Es deprimente ver como se desdibujan y se queiebran las calles comiéndolas con las nuevas construcciones. Como se tapan algunas travessas que sirven para que construya un corral un ineriorio del partido. Y así no vamos bien. No, no, no... Es necesario que los gobernadores hagan un poco más de caso de aquellos puntanos políticos que siempre se distinguieron como nobles opositoristas de toda esta politiquilería que por tanto tiempo tuvo agobiada a España y que en la mayor parte de los pueblos la sigue agobiando todavía.

Amado Hernández

Zamora 30 de agosto 1933

De Madridanos

### España y la Constitución

Al redactar estas líneas que presento, siento un deseo eficaz de concreción social que mis pensamientos unánimes con la mayor cordialidad, son incapaz de expresar el dolor que me causa ver tantas leyes como el Gobierno de la República tiene legisladas y puestas en vigor, todas ellas precisas para la salvación de un pueblo que noblemente supo expulsar de su seno el lazo de las injusticias que le aprisionaban. Un día el pueblo español puesto en pie pidió el fruto de su parra y éste lo consiguió, pero en cambio hoy los que un día histórico pusieron su pecho frente al enemigo, los que lucharon por la República son víctimas por sus ideales, por el solo delito de pertenecer a una Sociedad Obrera, se les boicotea, no se les da trabajo.

¿Por qué el Gobierno de la República no castiga con severidad a esta clase de privilegiados? Es que las leyes no se han hecho lo mismo para unos que para otros? Entonces ¿por qué hay esas distinciones? ¿Se olvidan los representantes de nuestro país que quien legisla leyes está obligado a cumplirlas? ¿Para qué se formó la Constitución? El pueblo exige su cumplimiento que hasta la fecha presente no lo ha tenido.

Dice el artículo 1.º que España se organiza en régimen de libertad y de justicia. Pero es preciso que la justicia se haga sin distinción alguna; para eso se proclamó la República y se fundó en igualdad de derechos para todos. Todos los españoles son iguales ante la ley, dice el artículo 2.º. ¿Por qué se consenten injusticias con los trabajadores? ¿Es que forzadamente tienen que dejarse atropellar sus derechos? No estamos en eso. Si la burguesía no cede de incumplir sus deberes y respeta la legislación vigente, los trabajadores seremos quienes con sobrada razón determinemos. Lo mismo que determinaron aquel 14 de abril que brillante como los rayos del sol resplandeció el sentir de los trabajadores españoles, todos los enemigos del régimen actual votaron en contra y no alcanzaron nada; lo mismo sucedería cuando esto se repita los que eran sol, y nosotros los mismos conqué dispuestos estamos pues nuestra opinión no es otra que se respeten las leyes en vigor.

Aristides Garrido

Madridanos.

LEA USTED

LA VOZ DEL TRABAJO

## El boicot de Alemania

Por el boicot integral.—Boicoteando las mercancías alemanas se lucha por la dignidad humana.

Desde hace algunos días la prensa alemana esclavizada anuncia en conjunto, un decaimiento de las campañas dirigidas desde el extranjero contra Alemania. Esto es sorprendente. ¿No hubiese sido más sencillo alejar de la prensa toda información relacionada con el boicot contra Alemania del mismo modo que se oculta, desde hace ya varios meses, los tremendos fracasos de la política exterior? La verdad es que el silencio resulta ahora imposible. No se puede ocultar la acción del boicot emprendido en distintos países, ya que se ha visto que los lectores de periódicos tienen conciencia de lo que ocurre, puesto que conocen las cifras relacionadas con las exportaciones y leen ciertas informaciones que ya no se pueden negar. La Asociación Alemana de la Construcción Mecánica anuncia, como por casualidad, que durante el último semestre los pedidos del extranjero han disminuido de más de 40 por 100. La industria siderúrgica sajona señala igualmente un retroceso en las transacciones con el extranjero. En uno de sus acuerdos, la Asociación de los Exportadores de Hamburgo señala al Gobierno Federal las perturbaciones sucedidas en las relaciones comerciales con África del Sur «con motivo del del boicot sistemático de las mercancías alemanas». Los marinos alemanes que regresan a su hogar desde todos los puntos del mundo comunican una cantidad de hechos ocurridos durante la carga y descarga de los barcos que enarbolaban la cruz gamada. Una cantidad considerable de gente que viajaba, por gusto o por negocio, dicen que en la mayor parte de los países las mercancías alemanas se señalan con el índice.

Como Alemania procura disminuir los hechos en el interior conviene perseguir vigorosamente el boicot en el extranjero. La opinión universal concibe cada vez mejor los motivos de este boicot a medida que el terrorismo se acentúa en Alemania. Efectivamente el boicot no se hace contra el pueblo alemán, pero constituye como decía el movimiento obrero británico recientemente en un manifiesto una protesta inspirada en consideraciones de humanidad contra la traición cometida por el Gobierno alemán para con los principios fundamentales de la moral y de la civilización. El boicot apunta contra el espíritu que reina actualmente

en Alemania, el cual se exporta en las mismas condiciones de vileza que sus mercancías. Esta campaña está inspirada particularmente, por móviles de orden espiritual y moral. Citemos un ejemplo entre mil, en el que el servicio de Prensa de la Unión Sindical Suiza (dando así un ejemplo a seguir) extiende un artículo sobre las películas alemanas, artículo que hacía comprender claramente que el boicot a las películas alemanas no se reflejaban solamente en una mercancía sino en la representación de los instintos los más primitivos, del mismo modo que el boicot económico de los productos alemanes es, en el fondo, una protesta solemne contra el «dumping» social, contra un Gobierno que no retrocede ante ningún medio, ni siquiera ante la renuncia a toda lealtad comercial, para envilecer en el extranjero el nivel de existencia, de manera que facilite el juego del fascismo contra un proletariado pauperizado y desmoralizado por la miseria.

Por este motivo, el VI Congreso Sindical Internacional que acaba de celebrarse en Bruselas, hace un llamamiento a todos los trabajadores y a todos los individuos amantes de la libertad y del derecho, para hacerles comprender que los peligros excepcionales desencadenados por el nacional fascismo alemán, reclama medidas excepcionales también. Partiendo de estas consideraciones es por lo que el Congreso, según lo expresó en un acuerdo adoptado por unanimidad, proclama «El boicot general de las mercancías alemanas.»

Si es cierto que solamente son dignos de la libertad y de la vida quienes hayan de conquistar a diario tanto una como otra, esto implica la necesidad de luchar enérgicamente contra el fascismo en general y muy particularmente contra el fascismo alemán. Boicoteando las mercancías alemanas salvaguardamos la dignidad humana de todos los que trabajan.

Aplicando este boicot la Federación Sindical Internacional tiene plenamente conciencia que esta medida arrastrará sacrificios y víctimas no solamente para el proletariado alemán sino también para el proletariado de otros países, ya que hemos de esperar a represalias—ya anunciadas—. Hay que consentir estos sacrificios, y además nadie retrocederá ante ellos, porque es la libertad humana la que está en peligro.

GRAFICA OBRERA

Castelar, número 29.—ZAMORA

## EXHALADOR WOLFF

Registrado y bajo la protección del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria como de clase 33 del nomenclátor técnico Oficial Español Productor de exhalaciones balsámicas y odoríficas de grata y confortadora sensación de bienestar.

CALIENTA, REGENERA AMBIENTES, CURA DISNEA, PERFUMA, HIGIENIZA, DESCONGESTIONA BRONQUIOS. Posee raras virtudes para varios usos de UTILIDAD PUBLICA, DE FACIL USO Y MANEJO

Estuche 100 exhaladores WOLFF 25'50 pts. franco portes. Pagos: CONTRA REEMBOLSO, GIRO POSTAL o CHEQUE-BANCO

E. M. MARTZ. de los Heros, 83. Apart. Co. Central 935 MADRID (España)

SUSCRIPCIONES:

Zamora, semestre..... 3'00 ptas  
Fuera de la capital..... 3'00 —  
Pago adelantado

# LA VOZ DEL TRABAJO

Para publicidad pidanse informes al Administrador  
Toda la correspondencia debe dirigirse a la Administración

Redacción, Administración e Imprenta: Castelar, 29

## LA LEY DE REFORMA AGRARIA

Se dice que ahora vade verdad y que se aplicará inmediatamente la ley de Reforma agraria. Puede suceder que se tome tal cual finca de los encartados en el complot de agosto o de alguno de los que tuvieron grandeza en España; pero esto no es la Reforma agraria. Si efectivamente se quiere ir a la aplicación de la ley, deben tomarse las tierras que se determinan en la base 5.ª de la misma, y comenzar enseguida a entregar a las Sociedades obreras las que sean de secano, según dispone la base 11, y también a los obreros que no tengan bienes de fortuna y sean labradores, en la forma que lo determina la citada ley. No queremos ficciones, sino realidades; menos aparato y más substancia.

¿Cuántos censos se han creado desde que se publicó la ley? ¿Cuántos asentamientos se han hecho? Es sabido que provisionalmente pueden verificarse estos asentamientos en tierras que reúnan las condiciones debidas, y como entre las que com-

prende la base 5.ª antes citada las hay de magnífica calidad, en ellas deberían estar trabajando por su cuenta y como asentados unos millares de obreros del terruño. No se ha hecho porque en el Instituto de Reforma Agraria hay infinidad de personas que por sus actos más parece que son enemigos de la Reforma agraria que encargados de su aplicación.

Urge poner término a este estado de incertidumbre. La clase obrera que forma parte de este Instituto ha hecho y hace cuanto puede para corregir los defectos y contrarrestar las interpretaciones que se dan en contra de la ley misma. Pero no es suficiente esta perseverante labor. Se requiere también que los obreros de todas partes vayan conociendo dónde está el mal y nos ayuden a vencer las dificultades que surgen en este desdichado Instituto, que, más que de Reforma Agraria, debería llamarse contra la Reforma Agraria.

interminables conferencias... Y Noske en su libro ya citado afirma: «Si aquellas muchedumbres hubiesen tenido jefes resueltos conscientes de sus objetivos, en lugar de estar dirigidas por charlatanes, se habrían adueñado de Berlín antes de mediodía...»

Karl Radek que residía clandestinamente en Berlín con visión certera, avisaba al Comité Central del Partido Comunista alemán de los peligros de ceder a provocaciones. Desgraciadamente ya era tarde y el espartaquismo se había lanzado a una contienda generosa pero estéril por falta de preparación. Los socialistas que eran los preparados, los que disponían de cuadros de mando, de directores inteligentes se plegaban al conservadurismo, a la moderación. Había que salvar a Alemania, antes. Esto es, había que dejar pasar tiempo para que los Stinnes, los Hugenberg, los Krupp, los Kloechner, etc., se rehiciesen. Con fino alisbo dice Max Beer en su «Historia del Socialismo y de las luchas sociales» refiriéndose al Partido socialdemócrata. «...no dividía al país en explotadores y explotados, sino en partidarios y adversarios de la democracia...»

La resolución queda decapitada con los asesinatos de Carlos Liebnicht y de Rosa Luxemburgo. Al primero se le aplica la ley de fugas en el Tiergarten. Rosa recibe un tiro de revólver del teniente Vogel al salir del hotel donde se halla detenida. El novelista Glaeser en «Paz», nos describe algunas de las horribles escenas de la represión contra los espartaquistas. La impaciencia de estos les perdió e hizo perder una hermosa reserva revolucionaria que tal vez hubiera podido rectificar el curso de la historia europea.

José Almoína  
Agosto 933.

### Asociación de Amigos de la U. R. S.

Se convoca a todos los afiliados y simpatizantes, a la Asamblea general que tendrá lugar el lunes 4 de los corrientes, a las siete y media, en el Salón grande de la Casa del Pueblo, con el fin de dar lectura al Reglamento y otros asuntos de interés.

### Una nota del Comité Ejecutivo de la U. G. T.

En el Congreso que recientemente ha celebrado la Federación Sindical Internacional, se ha examinado la situación creada a la clase trabajadora alemana como consecuencia de la implantación del régimen dictatorial allí imperante.

Se ha estimado la necesidad de manifestar claramente la solidaridad de todos los trabajadores del mundo hacia nuestros compañeros alemanes y se ha entendido que uno de los procedimientos más apropiados es la declaración del boicot a las mercancías provenientes de dicho país.

A este efecto la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, cumpliendo gustosa dicha resolución se dirige a todas sus Secciones al objeto de que la pongan en vigor absteniéndose de comprar y procurando influir para que los demás procedan en igual forma, todos aquellos productos fabricados en Alemania.

No creemos sea necesario el establecer norma alguna. Del entusiasmo en el cumplimiento de la resolución que pongan los trabajadores españoles ha de depender el éxito de la misma. Y nosotros, que tenemos plena confianza en el movimiento obrero afecto a

nuestra Central Sindical, tenemos el convencimiento de que en todo instante cumplirá con su deber.

Con este motivo nos reiteramos cordialmente vuestros y de la causa obrera.—Por la Comisión Ejecutiva: El secretario adjunto, Trifón Gómez.

Lea usted

### La Voz del Trabajo

### Jurado Mixto de Hostelería y Cafés

(Sección de Patronos y Camareros)

En juicio celebrado por este Jurado Mixto el día 28 del actual y según demanda presentada por el obrero Elías Alonso Elvira, contra el patrono don Juan H. Moriones, dueño del Hotel Suizo, ha sido condenado el susodicho patrono, (según sentencia dictada el día 30 de agosto), al pago de ciento dos pesetas y a readmitir al demandante, y en su defecto, a abonarle la cantidad de doscientas cincuenta y cinco pesetas, que unidas a la anterior suman un total de trescientas cincuenta y siete pesetas, que pagará al demandante en caso de no readmitirlo.

## LA TIA TENDERA

Tiene muy numerosa clientela, es porque si, porque le dá la gana, católico apostólico romana, como toda su cursi parentela.

Si comprais bacalao, os vende suela y borra de algodón, si comprais lana; de no temer a la justicia humana, vendería la sangre de su abuela.

Vende a cuenta de trigo y algarrobas a pagar en Septiembre, y de este modo, ella, sin mas ni mas, carga con todo lo que producen esas gentes bobas que cuando vá cobrando la tendera, no la ponen un trillo por montera.

Vicente Fernández Alonso

### La política

### De ayer y la de hoy

Quien ignora que los procedimientos políticos actuales han variado de muy diferentes modos de los de antaño.

Debido al estado inculto de nuestra nación como es consiguiente, el principio de ciudadanía era completamente desconocido por gran mayoría de españoles, por esta causa eran muy contados los que daban importancia a los comicios. El cuerpo electoral únicamente existía de nombre y así vimos cómo por espacio de muchas centurias en los llamados tiempos electorales unos cuantos esbirros al servicio de altos politicastro, al calor de una camilla pasaban la tan consabida lista del censo, repartiéndose blancos y negros los votos, como si estos fueran ganado. Aquel estado de inconsciencia ciudadana permitía aquellas y otras más cosas de gusto muy desabrido para las personas de hombría. Desde Madrid sede de la politiquería española, el ministro de la Gobernación era el encargado de dirigir el cotarro. En provincias esta misión estaba encomendada a los Gobernadores civiles y en los pueblos el cacique juntamente con los llamados cabezillas constituían el tinglado electoral.

La política de hoy es política de muchos porque toma parte en ella todo el pueblo, la política de antes era política de unos pocos, era política de sucesión, la heredaban los hijos de los padres puesto que unas cuantas familias únicamente tenían la exclusividad de la política. El pueblo con su ignorancia hacia el caldo gordo a esta docena de afortunados mandoneadores.

La política de hoy por el contrario es política de asociaciones y quien ha dado la pauta y norma de esta política actual son las sociedades obreras, a ellas con su disciplina debemos la política de hoy. Ellas han enseñado por medio de sus sociedades que son política de hoy, la manera de tomar parte activa el pueblo en las cuestiones de interés nacional. Las organizaciones obreras con su fuerza han dado la pauta para la total emancipación y desligamiento de la tiranía política de antes. De no haberse organizado el proletariado viviríamos los tiempos de antes. Al proletariado, a la clase obrera debemos la política de todos.

En la política de hoy como es política de todos toma parte el pueblo, todos discutimos, todos criticamos porque nuestra política nos dá derecho a ello, y cada cual con su nivel cultural que le es permitido, corrige equivocaciones que puedan hacer otros, es decir que con el sistema de política de todos, todos aportamos nuestro granito de arena para conseguir hacer de España una Nación de todos y para todos los españoles.

Hoy siente el pueblo la política porque toma parte en ella, diferencia de antes que únicamente la sentían unos pocos. El proletariado con su voto (puesto que es el mas) trajo la legalidad y lo que quiere es que esta legalidad se afirme y contenga.

Juan Torres Calbet

### Temas nuestros La dulce democracia

Tres grupos de burgueses se unen a los socialdemócratas alemanes en la revolución; los pequeños capitalistas, los burócratas y los militares. No es que se adhieran de corazón al movimiento, es que confían en detenerlo y extrangularlo al lado de los buenos demócratas revolucionarios. En aquellos momentos la única solución que tiene el capitalismo es la Socialdemocracia; y ésta con todo el lastre de ante-guerra, con su táctica nacionalista que iza al lado de la bandera roja la del imperio, no duda en desempeñar el papel de dique de la revolución proletaria. Primero deteniendo a los marinos de Kiel, luego cortando las relaciones con la Rusia Soviética que le ofrece abundantes ayudas para el triunfo definitivo. Después vendrá la represión sangrienta. No en vano los cuerpos policíacos y del ejército se hallan formados por oficiales monárquicos y reaccionarios. Transcribamos unos párrafos del libro del socialista de derecha Gustavo Noske, «De Kiel a Kapp» se describe el final de la sesión del Consejo de Representantes del pueblo del día 6 de enero de 1919, oigámosle: «Nadie hizo objeción alguna cuando yo manifesté mi opinión de que era necesario establecer el orden por la fuerza de las armas.» El coronel Reinkardt ministro de la Guerra, redactó un proyecto de orden nombrando comandante en jefe al general Hoffmann que se encontraba cerca del Rin al frente de algunas tropas. Alguien hizo la objeción de que éste general sería demasiado impopular entre los obreros. Nos encontramos todos de pié y nerviosos en el despacho de Ebert. El tiempo apremiaba; nuestros partidarios, congregados en la calle pedían armas. Yo exigí entonces que se tomase una resolución. Alguien dijo: «Tal vez pudieras tu mismo...» A lo cual contesté yo con brevedad y resolución: «Me dá lo mismo, puesto que es necesario que alguien haga de perro de presa! ¡Yo no temo las responsabilidades!» Se tomó en el acto la resolución de que me confiase el Gobierno poderes extraordinarios, con el fin de restablecer el orden en Berlín. Reinkardt no hizo más que cambiar en su borrador el nombre de Hoffmann sustituyéndolo por el mío. Y así es como fui nombrado comandante en jefe.

La represión—es a lo que se llama restablecer el orden—no se hizo esperar. Aquel mismo día Otto Wels, gobernador socialdemócrata de Berlín ordena el fuego de fusilería contra una manifestación proletaria autorizada por Eichorn el revolucionario del Polizeipraesidium. Esto provoca que masas mal dirigidas, mejor dicho, sin dirección, se lancen a una lucha suicida por la conquista del poder para el proletariado. Con razón pudo decir después Rosa Luxemburgo: «No, aquellas masas no estaban maduras para hacerse cargo del Poder, o habían tenido la iniciativa de elegirse otros jefes y su primera acción revolucionaria había consistido en obligar a los líderes a cortar sus